

# 河辺林通信

建部北町の森から

2021年1月号 No.273

↑遊林会のエコツアーアで作成したしめ飾り

## 2021年代表あいさつ

新年おめでとうございます。

昨年はコロナ禍。予定していた春の受け入れや行事がなくなり、大半が秋に延期になりました。忙しい秋のシーズンでしたが無事に乗り切ることができホッとしています。その中でスタッフの退職や新スタッフの受け入れがあり、新しい体制でのスタートの年でもありました。

野神さんの下の竹林に60年ぶりと言われる竹の花が咲き、一部の竹が枯れています。また、森全体を見渡しても手を入れたいところがたくさんあります。



10年後、20年後を見据えた保全計画を作成して進めていきたいと考えています。

今後、多くの保全作業が出てくると考えられます。一緒に汗を流してくださる会員さんを募集しています。

代表 井田三良

いつもボランティアの皆さんのお陰で森が守られています。ありがとうございます！



第2土曜日の落ち葉かき



第4水曜日の林内整備

## モリイコ！のこどもたち



モリイコ！7回  
目は、落ち葉や枝などを使ってオーナメントを作ったり、たね子ちゃんのお話を聞いて落ち葉かきをしたりしました。落ち葉に埋もれて遊び、たね子ちゃんの気持ちになつてみました！

詳しい活動内容はブログへ！

モリイコ隊活動記↓



## ●12月の作業だより

### 第2土曜日（12月12日）41人

午前中のみの作業でした。

#### ①カブトムシのベット周辺整備班

カブトムシのベットの裏に放置されていた枝や丸太を回収しました。また、ノコギリで細い木なども伐りました。

#### ②竹伐り班

やまのこ学習で行う竹工作用の竹を伐りました。少人数の作業ではありましたが、充分な量をとることができました。

#### ③落ち葉かき班

カブトムシのベット周辺の落ち葉をかきました。たくさん落ち葉を集めることができたので、カブトムシのベットがパンパンになりました。

### 木ままクラブ（12月3日）

今年最後の梵釈寺での活動でした。陥没した箇所を迂回するための階段を作ったり、竹林整備をしたり、大事な植物の保護を行いました。

### 木ままクラブ（12月17日）

林内の巡回後、雪が降ってきたためやまの子キャンプ用の薪を作りました。杉の丸太をチェーンソーで切り、斧で割り、さらにナタで小さく割りました。

### 第4水曜日（11月25日）

カブトムシのベットの裏からくさはら広場までの笹刈りと、放置されていた丸太や枝を回収しました。

笹刈りが早く終わったので、くさはら広場のススキも刈りました。

### 1月の活動日

第2土曜日は午前中のみの活動です。その他は、9時～14時頃まで活動します。

1/9 (土)	草庫屋根の整備 アオキ刈り
1/14 (木)	梵釈寺
1/21 (木)	林内整備
1/27 (水)	林内整備

新型コロナウイルスの状況によっては中止になる場合もございます。  
中止の場合は、ホームページやFBでお知らせします。

## 12月の観察会

今月は「あなたも今日からキチジョウソウスター」ということでキチジョウソウをテーマに観察会を行いました。

キチジョウソウは草本の植物ですが、森の中にはキチジョウソウとよく似た葉がたくさん生えています。特によく似ているヤブラン、ジャノヒゲと比べながらどんな葉や花や実ができるか写真で紹介しました。

その後、モミジの林の紅葉を楽しみながら森のキチジョウソウスポットであるウラゲエンコウカエデの場所まで本物を探しにいきました。始めはどこにどの種類があるのか分からない方もたくさんいらっしゃいましたが、もう一度葉の特徴を伝えると見分けができるようになり、次々とキチジョウソウ、ヤブラン、ジャノヒゲの実を見つけてくださっていました。

実りの秋を経た草花達の根元にはつやつやでキラキラした実がたくさんありました。鳥達のエサのために採りすぎないように注意しながら集めた草の実はまるで森の宝石のようでした。



## 秋の学校対応無事終わりました

9月始めから2学期いっぱいまで毎日続いた学校対応ですが、無事終えることができました。今年はコロナ対策で1学期に予定していた分が2学期に延期になったため、例年と違う季節に訪れた学校もありました。たくさんの落ち葉を投げたり埋めたり、雪が降っていきものの足跡が見られたりして、先生からも「いつもと違う季節も良かった」と楽しんでもらえた様子でした。スタッフとしてもコロナ対策や異なる季節の活動、出張などこれまで通りにはいかない対応もたくさんありましたが、無事乗り切る事ができてホッと一息です。



↑雪も積もりました

### ボランティアメンバー募集！

遊林会は毎月ボランティアを募って、河辺いきものの森の保全活動をしています。あなたも森のスタッフと一緒に、森を守ってみませんか？

作業だけでなく、第2土曜日はスタッフによる観察会も楽しんでいただいております。

ボランティアだけでなく

新規会員さんも募集中です！



## 編集後記

昨年は社会情勢も含め大きな変化のあった一年でしたが、遊林会に関わってくださる皆様のお陰で無事一年間を終えることができました。

今年もこれまで経験したことのない課題が待ち受けていると思いますが、事務局一同力を合わせて、これからもより一層事業に邁進していきたいと思っております。今年も何卒よろしくお願ひ申し上げます（熊木）

### 【発行者】

特定非営利活動法人 滋賀県東近江市建部北町531  
里山保全活動団体 遊林会 河辺いきものの森内  
代表理事 井田 三良 電話 : 0748-20-5211  
メール : ikimono@e-omi.ne.jp